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En una entrevista con EL 
DIARIO, el acordeonista 
Juan Manuel Bilat y 
el guitarrista Diego 
Trzuskot, brindaron sus 
opiniones sobre la música 
que defi nen como “un 
modo de vivir”. P16-17

El entrenador, Oscar 
Bonell, habló con EL 
DIARIO en la previa de 
lo que será la vuelta a 
la competencia en la 
Liga Argentina y brindó 
detalles de las bajas y 
altas del equipo. P28

El chamamé, 
una expresión 
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Echagüe inicia la 
gira por el Norte
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El Congreso y la Justicia,
los dos frentes abiertos
para el Gobierno de Milei
El mega decreto de desregulación de la economía mantiene la polémica. Mientras 
distintos sectores de la oposición lo critican y presentan recursos judiciales en contra, el 
ofi cialismo prepara estrategias de apelaciones. En el Congreso, Milei espera el apoyo y 
sumar la cantidad de votos que le permitan avanzar legislativamente con su plan. P3-4-5
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Miles de 
usuarios 
perjudicados 
por el paro

La medida de fuerza 
Unión Tranviarios 
Automotor comenzó 
ayer a las 00 y se produjo 
ante la falta de pago 
de la totalidad de los 
sueldos correspondientes 
a diciembre. El gremio 
sostiene que “el paro es 
por tiempo indeterminado 
hasta que se complete 
el pago de los salarios 
de los trabajadores”. 
Usuarios de Paraná y 
el Área Metropolitana 
continúan sin este 
servicio que, previamente 
ya no funcionaba 
por la noche. P2

El despojo a los entrerrianos 
con la obra de Salto Grande 
que benefi ció a Buenos Aires
“La magnitud del despojo a lo largo de 40 años 
de operación de la represa, se ubica entre 3.000 
y 8.000 millones de dólares”, precisó Elbio Miguel 
Woeff ray, autor del libro “Entre Ríos: el Estado al que 
le robaron la luz”. “Nación se apropió de la obra para 
enviar toda esa energía eléctrica a Buenos Aires”, 
dijo a EL DIARIO. P12-13
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Los paranaenses siguen 
sin servicio de colectivos

Durante el fi n de semana, miles de para-
naenses volvieron a padecer la inoperan-
cia del servicio urbano de transporte de 
pasajeros. Si bien el nivel de utilización 
de parte de los ciudadanos durante el sá-
bado y el domingo principalmente dismi-
nuye en relación a los días hábiles entre 
semana, muchas personas debieron recu-
rrir a otros medios para trasladarse en la 
ciudad y en el área metropolitana.

En esta ocasión, la Unión Tranvia-
rios Automotor inició la nueva medida 
de protesta desde la hora 0 de ayer. El pa-
ro se produjo nuevamente ante la falta de 
pago de la totalidad de los sueldos corres-
pondientes a diciembre.

Desde UTA, gremio que representa 
a los choferes de colectivos, aseguraron 
que la nueva medida fue realizada por-
que los trabajadores no recibieron la tota-
lidad del pago del sueldo correspondien-
te al último mes del 2023.

“El paro es por tiempo indeterminado 
hasta que se complete el pago de los sala-
rios de los trabajadores. En algunos casos 
depositaron el 50 por ciento y en otros, 
como en el interior, no han depositado”, 
confi rmó el viernes el secretario general 
de la UTA Entre Ríos.

Además, señaló  que la huelga se man-
tendrá hasta que las empresas deposi-
ten el total de la deuda salarial. “Hubo un 
problema con los subsidios que envía la 
Provincia. Sin ese subsidio, las empresas 
no pudieron depositar los sueldos”, expli-
có el sindicalista.

Cabe destacar que el paro del transpor-
te urbano de pasajeros incluye también 
las ciudades de La Paz, Concordia, Con-
cepción del Uruguay y Gualeguaychú.

Las negociaciones para que el trans-
porte público se reanude con normalidad 
en la capital entrerriana podría extender-
se incluso hasta en los próximos días.

AFECTA A MILES DE USUARIOS

“La que quiere 
voltear al 
Presidente 
es Victoria 
Villarruel junto a 
Mauricio Macri”

Accedé a toda 
la información 
actualizada

500 
mil

muertes en todo el 
mundo se atribuyen 
anualmente al consumo 
de drogas y aún más 
muertes ocurren a través 
de la asociación indirecta.

Juan Grabois, dirigente social https://www.eldiario.com.ar/
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Hace casi un siglo, hacia los 
años ’30, el automovilismo 
era una actividad deportiva 
en auge, de ostensible 
raigambre popular. A la vez, 
en permanente desarrollo y 
expansión.
Un dato que ilustra esta 
situación es que se realizaban 
vueltas por Entre Ríos y vueltas 
completas por Argentina. Las 
carreras se organizaban no 
solo con fi nes competitivos, 
sino también con el objetivo 
de mostrar paisajes, ciudades, 
lugares. Contaba con 
afi cionados a montones. 
En nuestra ciudad, por aquellos 
años, el Parque Urquiza 
estaba tomando la fi sonomía 
que planifi có y proyectó el 
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paisajista francés Charles Tays 
y que plasmó por aquellos 
tiempos Don Francisco Bertozzi, 
Intendente de Paraná. 
De manera que las carreras 
sirvieron también de 
promoción de la ciudad, más 
allá de la pasión que siempre 
despertaron los deportes 
mecánicos.
Aquí una imagen de esas 
competencias emblemáticas, 
en la que el público disfrutaba 
al borde del circuito del Parque 
Urquiza. La fotografía fue 
publicada en EL DIARIO en 
1930.

Fuente: Colección “El Diario” 
que se encuentra disponible 

para la consulta en el Archivo 
General de Entre Ríos, 

Alameda de la Federación 222.
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L
a Casa Rosada pone en mar-
cha una estrategia de apela-
ciones que, de ser necesario, 

podrían escalar hasta la Corte Su-
prema y, al mismo tiempo, los fun-
cionarios del Ejecutivo se muestran 
expectantes ante el debate parla-
mentario del proyecto de Ley “Ba-
ses y Puntos de Partida para la Li-
bertad de los Argentinos”, que an-
tes de empezar a ser tratado en el 
Congreso, tuvo esta semana las pri-
meras enmiendas.

En un contexto signado por los 
primeros reveses judiciales contra 
el Decreto de Necesidad y Urgen-
cia (DNU) 70/2023 para desregular 
la economía, el Gobierno nacional 
se apresta a encarar esta semana.

El jefe de Estado había termina-
do el año reiterando la magnitud 
de la crisis en curso y asegurando 
que podría alcanzar dimensiones 
“bíblicas”, si las reformas propues-
tas naufragaban en terreno judicial 
y, especialmente, en el Congreso 
Nacional, algo que sería, desde la 
óptica oficial, un claro síntoma de 
una “casta” que defiende sus pro-
pios intereses.

Sin embargo, el Gobierno mantie-
ne las esperanzas de alcanzar los vo-
tos que le permitan avanzar legislati-
vamente y, para ello, tiende puentes 
con dirigentes y legisladores que pue-
dan sumar voluntades para la apro-
bación de las iniciativas que impulsa 
el Ejecutivo, aunque eso signifique 
tener que “abrir” el paquete de la de-
nominada “Ley Ómnibus”.

Lucas González Monte
Télam

Diputados debate el martes
El proyecto de ley de “Bases y 
Puntos de Partida para la Liber-
tad de los Argentinos” impul-
sado por el Poder Ejecutivo co-
menzará a ser debatido el mar-
tes por un plenario de comisio-
nes de la Cámara de Diputa-
dos. Se analizará inicialmente 
en formato de reuniones infor-
mativas durante la semana en-
trante.

Las comisiones de Legisla-
ción General (cabecera); Pre-
supuesto y Hacienda y Asuntos 
Constitucionales, se reunirán el 
martes de 14 a 20 y el miércoles 

de 9 a 20, según se informó ofi-
cialmente. A las reuniones asis-
tirán funcionarios nacionales, 
aunque en la citación también 
se aclaró que los mismos pue-
den conectarse por vía remota.

En las notas por las cuales 
fueron convocados los diputa-
dos se les solicitó que hagan lle-
gar las preguntas que conside-
ren necesarias antes del lunes a 
las 20. Por tratarse de reuniones 
‘informativas’ no se contem-
pla la posibilidad de que en las 
mismas se pueda avanzar con 
la firma de dictámenes.

El proyecto pide declarar la 
emergencia pública en mate-
ria económica, financiera, fis-
cal, previsional, de seguridad, 
defensa, tarifaria, energética, 
sanitaria, administrativa y so-
cial hasta el 31 de diciembre de 
2025.

Reformas impositivas, sus-
pensión de la aplicación de la 
fórmula para actualizar los ha-
beres previsionales y habilita-
ción a imponer sanciones a la 
protesta son, entre otras, pro-
puestas en el texto del Ejecu-
tivo.

 XEL DNU YA TIENE FALLOS JUDICIALES EN CONTRA

El Gobierno, entre apelaciones 
y el debate en el Congreso
El parlamento se ha 
convertido en el eje de las 
miradas de Casa Rosada 
por el tratamiento de la 
“Ley ómnibus”, que tuvo 
en la semana las primeras 
enmiendas, cuyo debate 
arrancará esta semana, 
y por el que tendrá el 
decreto de desregulación 
de la economía -que 
recibió dos rechazos 
judiciales- que ingresó 
el viernes al Senado.

Aunque los voceros guberna-
mentales aclaran que el proyecto 
enviado “es correcto; que ha sido 
trabajado y que encarna las refor-
mas necesarias para el proyecto de 
país soñado por el liberal-liberta-
rianismo”, en los últimos días han 
aclarado que el oficialismo mantie-
ne “el diálogo abierto”, según indicó 
esta semana el vocero presidencial 
Manuel Adorni, en las habituales 
conferencias de prensa que ofre-
ce en la Casa Rosada.

En esa disyuntiva entre lo desea-
do e inamovible y lo negociable se 
moverán los armadores políticos 
oficialistas y puede darse el diálo-
go para introducir cambios, como 
sucedió días atrás en los artículos 
de la “Ley Ómnibus” referidos a la 
industria pesquera.

El jueves pasado fue el minis-
tro del Interior, Guillermo Francos, 
quién debió reunirse con el gober-
nador de Chubut, Ignacio Torres, 
para moderar las inquietudes que 

ese mandatario y sus colegas pata-
gónicos habían hecho públicas el 
2 de enero sobre el futuro de la ac-
tividad pesquera.

Luego del encuentro, del que 
también participó el intendente de 
Mar del Plata, Guillermo Montene-
gro, Francos, aseguró que se reali-
zarán “clarificaciones” a los artícu-
los del proyecto, pero aclaró que no 
serán modificaciones.

EN EL CONGRESO. En medio de 

este panorama, el Congreso co-
menzó su trabajo designando, no 
sin polémica, a las autoridades de 
las comisiones legislativas que de-
berán dictaminar sobre este me-
gaproyecto que el oficialismo am-
biciona tratar sin extender las se-
siones extraordinarias más allá del 
31 de enero.

Milei mantuvo una reunión con 
buena parte de los diputados de La 
Libertad Avanza (LLA), el miérco-
les pasado, y siguió activamente la 
designación de autoridades en las 
Comisiones de la Cámara baja que 
analizarán la “Ley ómnibus”.

Según trascendió, el Presidente 
se mostró satisfecho con el trabajo 
realizado por el titular de la Cáma-
ra de Diputados, Martín Menem, en 
el armado de estas instancias par-
lamentarias.

En ese sentido, el mandatario 
había expresado públicamente sus 
felicitaciones al diputado nacional 
José Luis Espert, designado titu-
lar de la comisión de Presupuesto 
y, según pudo saberse, tuvo pala-
bras de elogio para la intervención 
de la exgobernadora bonaerense y 
actual legisladora, María Eugenia 
Vidal, quién reprendió a los dipu-
tados de Unión por la Patria (UxP) 
por quejarse de la composición de 
la Comisión de Asuntos Constitu-
cionales de la Cámara baja.

El jefe de Estado le envió un 
mensaje a Vidal a través de un co-
laborador y la ex mandataria pro-
vincial le respondió que “acompa-
ñará con convicción en todo lo que 
crea que está bien”.

LA JUSTICIA. Sobre las impugna-
ciones judiciales al DNU, en Casa 
Rosada afirman que “eran espera-
bles” y este viernes el propio Ador-
ni afirmó que las “decisiones judi-
ciales van a ser apeladas”.

“No hay nada que haya ocurri-
do que no hubiese sido esperado 
por nosotros. El Gobierno seguirá 
analizando paso a paso no solo el 
trámite judicial y el legislativo”, se-
ñaló el vocero en su habitual con-
ferencia de prensa en Casa Rosada.

Mientras tanto, durante este 
fin de semana y el comienzo de la 
próxima traerá novedades econó-
mico financieras: el Banco Central 
fue autorizado a emitir letras por 
US$ 3.200 millones a diez años an-
te “la proximidad de los vencimien-
tos de los compromisos de deuda”, 
mientras que el Gobierno negocia 
con el Fondo Monetario Interna-
cional (FMI).

Según pudo saberse, entre el vier-
nes y ayer se realizaron “reuniones 
de equipos técnicos” y el lunes se-
rá el turno de los funcionarios: “Ahí 
estarán (el jefe de Gabinete) Nico-
lás Posse y (el ministro de Econo-
mía) Luis Caputo, ese será el bro-
che de oro”, señaló un funcionario.

El Gobierno mantiene las esperanzas de alcanzar los votos que le permitan avanzar legislativamente con su plan de 

desregulación de la economía.
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L
a oposición no peronista al 
Gobierno de Javier Milei pre-
senta, a días de cumplirse un 

mes de gestión, un escenario de 
gran fragmentación, sin una con-
ducción unificada a la hora de fijar 
una postura ante el DNU de desre-
gulación económica y la ley ómni-
bus que impulsa el Poder Ejecuti-
vo, aunque el grupo de diez gober-
nadores de Juntos por el Cambio 
comienza a forjar un nuevo eje de 
poder político.

El mejor ámbito para ver esta fal-
ta de unidad en la oposición es el 
Congreso Nacional, el ámbito que 

Grabois denunció un golpe interno a Milei
El dirigente social, Juan Grabois 
denunció, en una entrevista con 
C5N que Mauricio Macri y la vi-
cepresidenta Victoria Villarruel 
“preparan un golpe” contra Ja-
vier Milei. “La que quiere vol-
tear al Presidente y está clari-
to, es Victoria Villarruel, jun-
to a Mauricio Macri. Están pre-

parando el golpe. Se los digo a 
los votantes de Milei. Lo van a ir 
viendo. Ellos están conspiran-
do abiertamente sabiendo que 
habrá una crisis fenomenal ha-
cia fines de febrero cuando haya 
una nueva devaluación”, afirmó 
el ex precandidato presidencial 
de UxP. A lo que agregó: “No nos 

miren a nosotros. Nosotros va-
mos a combatir las políticas in-
constitucionales, ilegales e ile-
gítimas que impulsa el Presi-
dente. Nosotros respetamos al 
pueblo que lo votó, los que no 
lo respetan son los que están 
conspirando”.

Más tarde, en una entrevista 

radial, el libertario Ramio Marra 
le contestó que “no se lo podía 
tomar en serio” y que Grabois 
“quiere salir en los medios de 
comunicación, un poco de cá-
mara. Villarruel es una de las 
fundadoras de LLA y Macri hace 
el papel de un ex Presidente, es 
un apoyo institucional”, señaló.

Damián Juárez
Télam

 XSE EMPODERAN LOS GOBERNADORES DE JXC

La fragmentación domina 
el escenario opositor
Aunque la falta de unidad entre la oposición es manifiesta en el Congreso Nacional, donde deben tratarse el decreto 
de necesidad y urgencia y la ley ómnibus, diez mandatarios provinciales de Juntos por el Cambio apuntan a construir 
un polo de gravitación propia.

debe tratar tanto el decreto de ne-
cesidad y urgencia 70 que desregu-
la la economía, como la ley ómni-
bus de “Bases y puntos de partida 
para la libertad de los argentinos”.

La Coalición Cívica (CC) fue la 
primera formación en despedirse 
formalmente de JxC, y se alió en el 
Parlamento con Miguel Ángel Pi-
chetto y su Peronismo Republicano, 
además de sumar a los peronistas 
cordobeses de Juan Schiaretti. De 
esta unión surgió “Hacemos Coa-
lición Federal”, el nuevo bloque le-
gislativo que mantiene una postu-
ra de respaldo crítico a las iniciati-
vas del presidente Milei.

“Veo que la ley es posible. Es-
tamos dispuestos a iniciar esta se-
mana un debate. Pero algunas co-

sas son disparatadas, lo que denota 
también que ha habido varios au-
tores y se ha hecho un corte y pe-
gue”, señaló Pichetto, resumiendo 
el espíritu de lo que piensa el nue-
vo grupo de 23 legisladores que in-
tegran la bancada que encabeza en 
la Cámara baja.

Quienes están más cercanos a 
las posturas libertarias son los re-
ferentes del PRO, y sus diputados 
destacan en sus intervenciones la 
necesidad de que el Presidente Mi-
lei tenga las “herramientas” que ne-
cesita para gobernar. En la Cámara 
baja, el bloque del partido fundado 
por el expresidente Mauricio Macri 
está conformado por 37 diputados, 
que desempeñarán un rol clave a 
la hora de dar los debates y respal-

dos al proyecto de ley de “Bases y 
Puntos de Partida para la Libertad 
de los Argentinos” que el Ejecutivo 
presentó en el parlamento.

Uno de estos legisladores, Da-
mián Arabia, sintetizaba en los úl-
timos días la postura de este grupo: 
“En este momento tan importan-
te hay que acompañar al Gobierno, 
hay que darle las herramientas ne-
cesarias, porque Argentina está en 
una situación crítica, y el Gobier-
no necesita herramientas para sa-
lir de la crisis”, explicó el legislador, 
cercano políticamente a la ministra 
de Seguridad y aún titular del par-
tido, Patricia Bullrich.

LA UCR. El radicalismo, en tanto, 
sostendrá las reformas de Milei, pe-

ro insistirá en que en el camino se 
respete la institucionalidad.

El senador nacional de la UCR 
por la provincia de Buenos Aires, 
Maximiliano Abad, aseguró en es-
tos días , que “una política de shock 
no puede anular la República”.

El legislador radical aclaró que 
“el shock no implica que se va a le-
sionar la República, o que en una 
emergencia uno de los poderes 
quiera suplantar al otro, shock no 
implica un DNU que puede ser ta-
chado de inconstitucional”.

Fuentes del radicalismo asegu-
raron a esta agencia que “frente al 
Gobierno de Milei hay un sector del 
PRO que está dispuesto a aprobar 
cualquier cosa, mientras que pese 
a que formalmente aparezcan en 
distintos espacios, hay una coordi-
nación política entre los goberna-
dores, la Coalición Cívica y la UCR 
para analizar tanto el DNU como la 
ley de “Bases”, también denomina-
da como “ómnibus”.

En este contexto de disgrega-
ción opositora, y donde muchos 
aseguran que JxC no seguirá exis-
tiendo tal como funcionó en el pa-
sado, el bloque de diez gobernado-
res no peronistas surge, por ahora, 
como el eje más afianzado de uni-
dad opositora ante la administra-
ción de Milei.

LA OPINIÓN DE FRIGERIO. En 
estos días, el gobernador de En-
tre Ríos, Rogelio Frigerio, adelan-
tó que los nueve gobernadores y el 
jefe de Gobierno de la Ciudad de 
Buenos Aires, todos integrantes de 
Juntos por el Cambio (JxC), harán 
un “frente común” de cara al de-
bate de la “ley ómnibus”.

El entrerriano aseguró que es-
te acuerdo de mandatarios unifi-
carán la “respuesta ante las deci-
siones del Gobierno nacional”, ya 
que encontraron “problemas que 
se dan” en las regiones, y anticipó 
que determinarán en conjunto “có-
mo manejarse ante la incertidum-
bre macroeconómica nacional”.

Fuentes vinculadas a este gru-
po de gobernadores afirmaron a 
Télam que “tanto los mandatarios 
del PRO como también el titular del 
Ejecutivo cordobés, Martín Llaryo-
ra, están dispuestos a aprobar gran 
parte de las leyes que requiere Mi-
lei, aunque le pedirán cambios”.

Pese a las divisiones formales en 
bloques legislativos, existe, según 
las fuentes, “una coordinación en-
tre el radicalismo, el nuevo bloque 
de Pichetto y los gobernadores con 
el propósito de convenir los pun-
tos (de la ley ómnibus) que ten-
drán el visto bueno y aquellos que 
serán vetados”.

En este sentido, indicaron que 
“esta semana que pasó se le plan-
teó al Gobierno la cuestión del re-
chazo a los cambios en la Ley de 
Pesca”, y la luego “habrá reparos 
que se plantearán en torno a otros 
aspectos, como la suba a las reten-
ciones a las economías regiona-
les y al campo, la cuestión de las 
facultades extraordinarias y las 
privatizaciones de YPF y el Ban-
co Nación”.

Los nueve gobernadores de JxC, entre ellos Rogelio Frigerio, y el Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, se afianzan en unidad como la principal oposición.
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L
a decisión del juez del fue-
ro contencioso administra-
tivo federal Enrique Lavié 

Pico de desarmar el proceso co-
lectivo provocó que vuelva a ace-
lerarse la presentación de recur-
sos judiciales contra el mega DNU 
70/2023 cuya característica salien-
te es la desregulación de la econo-
mía. La mayor cantidad de presen-
taciones recayeron en dicho fuero 
con asiento en la Ciudad Autóno-
ma de Buenos Aires, donde hasta 
el viernes había más de 40 recur-
sos, según constató Télam.

Entre las presentaciones detec-
tadas por dicha agencia estaba la de 
la Federación Argentina de Traba-
jadores de Prensa (Fatpren) y la de 
la Federación Argentina de Empre-
sas de Viajes y Turismo (Faevyt), 
mientras que la de la Federación 
de Municipios (FAM), que había 
sido presentada el 2 de enero, re-
cién el viernes registró sus prime-
ros movimientos.

Otra presentación que comenzó 
a moverse fue la de la Asociación Ci-
vil Inquilinos Agrupados, algo que 

Ariel Zak
Télam

 X TRAS EL FALLO DEL JUEZ LAVIÉ PICO DE DESARMAR EL PROCESO COLECTIVO

Se desató una lluvia de 
amparos contra el DNU
En el fuero contencioso administrativo federal hay más de 40 presentaciones contra el mega DNU. El Gobierno 

elabora la estrategia con la cual apelará los fallos en materia laboral contra el DNU, mientras desde distintos sectores 

continúan presentándose recursos ante la Justicia.

Tras los primeros fallos desfavorables, el mega Decreto de Necesidad y Urgencia se enfrenta a una importante cantidad de medidas judiciales en contra.

también ocurrió con el recurso pre-
sentado por la Confederación Ar-
gentina de Deportes (CAD): en to-
dos esos casos se dio vista a la fis-
calía para que opine sobre el pedi-
do de habilitar la feria judicial pa-
ra tratar los planteos.

Por fuera del Contencioso Ad-
ministrativo federal, los planteos 
judiciales vinculados a los temas 
como el de las prepagas comen-
zaron a multiplicarse en el Fuero 
Civil y Comercial Federal, a la vez 
que también se dispararon las pre-
sentaciones ante los tribunales fe-
derales con asiento en distintas ju-
risdicciones contra el mega DNU, 
por motivos diversos.

EL DESARME DEL PROCESO CO-

LECTIVO. La multiplicación de las 
presentaciones judiciales es uno 
de los efectos de la decisión del 
juez Lavié Pico en el expediente 
iniciado por una presentación de 
la Asociación Civil Observatorio 
por el Derecho a la Ciudad, y dis-
puso desarmar el proceso colecti-
vo hacía donde el Gobierno nacio-
nal pretendía hacer confluir todas 
las presentaciones contra el DNU. 
El juez resolvió “declarar la inad-
misibilidad formal de la acción co-

mo proceso colectivo y comunicar-
lo al Registro de Procesos Colecti-
vos, a fin de su desvinculación in-
mediata y remitir las actuaciones 
que hubieran sido vinculadas al 
presente proceso”.

En ese mismo fallo el magistrado 
había argumentado que “no puede 

dejar de advertirse que dentro de la 
generalidad de las personas que la 
Asociación actora dice representar, 
podrían existir personas que no se 
hayan visto alcanzadas por la nor-
mativa atacada, o que el nivel de 
afectación resulte diferente en ca-
da situación”.

“Ello es así, toda vez que la nor-
mativa cuestionada modifica leyes 
que regulan materias muy disímiles 
entre sí”, sostuvo el magistrado, que 
luego enumeró: Farmacias, Hidro-
carburos, Turismo, Energía Eléctri-
ca, Código Civil y Comercial, Regis-
tro Automotor, Trabajo, Salud, Co-
mercio Exterior, Reforma del Esta-
do, Código Aeronáutico, entre otras.

Lavié Pico también resaltó en su 
fallo que las presentaciones contra 
el DNU tramitarían “en diferentes 
ámbitos judiciales, por lo que po-
drá, en su caso, examinarse de ma-
nera independiente y en relación a 
cada materia ante los diferentes tri-
bunales en su competencia espe-
cífica, ya que las decisiones sobre 
su aplicación y/o validez podrían 
ser diferentes en cada supuesto y 
en cada jurisdicción”.

Hasta este fin de semana, el DNU 
permanecía vigente en todos sus as-
pectos, salvo en su capítulo laboral: 
la CGT y luego la CTA consiguieron 
que la justicia laboral dictara medi-
das provisorias cautelares que sus-
pendieron su aplicación.

Los fallos conocidos esta sema-
na descompaginaron la estrategia 
del Gobierno que buscaba acumu-
lar todas las presentaciones en un 
solo proceso colectivo que tramita-
ra en el fuero contencioso adminis-
trativo, lo que hubiera generado una 
especie de embudo judicial que hu-
biera demorado cualquier decisión. 
Por el gobierno, quienes trabajan en 
la estrategia judicial son el procura-
dor del Tesoro de la Nación, Rodolfo 
Barra, y el ministro de Justicia, Ma-
riano Cúneo Libarona, con sus res-
pectivos equipos de colaboradores.

Al principio de la semana, el Go-
bierno avisó a través de diversas vo-
cerías que apelaría el fallo de la jus-
ticia del trabajo que frenó el capí-
tulo laboral del DNU, pero hacia el 
viernes el ánimo cambió. “Está to-
do a análisis y a estudio. Es impor-
tante tener una estrategia integral 
para llevar adelante el objetivo. Las 
opciones ya están sobre la mesa. 
Es cuestión de elegir la mejor”, di-
jo a Télam una fuente que también 
adelantó que la palabra final será 
la de la Corte Suprema de Justicia.
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L
as provincias y la Ciudad de 
Buenos Aires deberán ade-
cuar su situación fiscal a un 

2024 en el que las transferencias del 
Estado nacional podrían tener un 
aumento nominal inferior a la in-
flación, es decir una caída en térmi-
nos reales, de acuerdo con la eva-
luación de diferentes economistas.

La respuesta a un nuevo pano-
rama en el que, de acuerdo con las 
palabras del presidente Javier Mi-
lei, “no hay plata”, no será uniforme, 
tanto por las distintas situaciones 
de las administraciones como por 
las estrategias a elegir, que se redu-
cen a la combinación de tres varia-
bles: recortes de gastos, aumentos 
de impuestos y, en menor medida, 
endeudamiento.

En un esquema de relaciones 
fiscales en el que gran parte de los 
ingresos provinciales depende de 
transferencias nacionales, la es-
tanflación anticipada por el presi-
dente desde antes de su asunción 
afectará de manera directa a la re-
caudación impositiva y, en conse-
cuencia, los envíos por Copartici-
pación, a lo que debe añadírsele 
la decisión de restringir los giros 
no automáticos o discrecionales.

ANÁLISIS. Verónica Sosa, de Eco-
nomía & Ética, pronosticó para 
2024 una caída del Producto Bru-
to Interno (PBI) “del 2,5% al 2,7%” 
que impactará en las transferen-
cias directas, aunque esa baja se 

En diciembre, Milei se reunió con los gobernadores.

 XPREOCUPACIÓN POR LA SITUACIÓN FISCAL

Cómo se preparan las provincias 
para un año en el que “no hay plata”
De acuerdo con la evaluación de diferentes economistas, las transferencias del Estado nacional podrían tener una fuerte caída en términos reales. 
La respuesta a este panorama no será uniforme, tanto por las distintas situaciones de las administraciones como por las estrategias a elegir, que se 
reducen a recortes de gastos, aumentos de impuestos y endeudamiento.

Marcelo Bátiz
Télam

compensará “parcialmente por la 
mayor aceleración inflacionaria”.

“Puede ser que las transferencias 
(automáticas) a provincias caigan 
en términos reales, no tanto como 
en los últimos meses por el impac-
to de las reformas de (el ex minis-
tro de Economía, Sergio) Massa, pe-
ro sí pueden estar cayendo en tér-

minos reales de 2% a 5% por mes”, 
previó en declaraciones a Télam.

Sosa advirtió que la situación 
viene de arrastre, ya que esos en-
víos “no solamente cayeron en los 
últimos meses por el impacto de las 
medidas de Massa, sobre todo el te-
ma de Cuarta Categoría en Ganan-
cias y la devolución del IVA, que son 

los dos grandes impuestos que se 
coparticipan a provincias; porque 
las transferencias ya caían en tér-
minos reales en el segundo semes-
tre por la propia desaceleración de 
la actividad económica”.

Al respecto -y si bien aún se des-
conoce la inflación de diciembre- 
los números de 2023 dan cuenta 
de una caída de las transferencias 
de la Nación a las 24 jurisdicciones 
subnacionales en términos reales.

Las transferencias automáticas 
(Coparticipación, un conjunto de 
leyes especiales y las compensacio-
nes por el Consenso Fiscal) alcan-
zaron el año pasado a 14 billones 
365.845 millones de pesos, con un 
incremento nominal del 120%, in-
ferior a la inflación promedio pro-
yectada, al igual que las discrecio-
nales o no automáticas, con 2 billo-
nes 53.954 millones de pesos y un 
alza interanual a valores corrien-
tes del 135,5%.

Pero la caída fue más pronuncia-

da en diciembre, en el primer ca-
so por el efecto de las reformas en 
Ganancias y la devolución del IVA, 
además de la retracción de la acti-
vidad económica, y en el segundo 
por las restricciones iniciadas por 
Milei luego del 10 de diciembre y 
una atenuación de los giros en el 
último tramo de la Presidencia de 
Alberto Fernández.

Tanto es así que Alejandro Pe-
goraro, de la consultora Politkon 
Chaco, estimó descensos a valores 
constantes del 19,4% en las transfe-
rencias automáticas y del 16,1% en 
las no automáticas, en ambos ca-
sos en comparación con diciem-
bre de 2022.

“AÑO COMPLEJO”. Para Claudio 
Caprarulo, de Analytica, “este año 
para las provincias va a ser muy 
complejo en materia fiscal” debi-
do a que “por un lado, la recesión 
golpeará fuerte sobre los principa-
les impuestos coparticipables co-
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E
l propósito del gobierno de re-
ducir las denominadas trans-

ferencias discrecionales o no au-
tomáticas que la Nación gira a los 
24 distritos Aires corre el riesgo de 
encontrar varios obstáculos, tanto 
legales como políticos, que deriva-
rían en un impacto económico me-
nor al esperado, si se tiene en cuen-
ta que el grueso de las partidas co-
rresponde a suplementos salariales 
para los docentes de todo el país, 
compensaciones a cajas previsio-
nales y fondos a la provincia y la 
Ciudad de Buenos Aires, a raíz del 
recorte de la Coparticipación a es-
ta última y los aportes a la primera 
dispuestos en septiembre de 2020.

Las transferencias que habitual-
mente realiza el Estado nacional a 
las 23 provincias y CABA se dividen 
en dos grandes grupos: las automá-
ticas, que comprenden el Régimen 
de Coparticipación Federal de Im-
puestos, las compensaciones por 
el Consenso Fiscal y un conjunto 
de leyes especiales (IVA de la Se-
guridad Social, Bienes Personales, 
Combustibles, Monotributo, Des-
equilibrios provinciales y Régimen 
de Energía Eléctrica), y las discre-

cionales o no automáticas que, a 
diferencia de las primeras, no es-
tán sujetas a mecanismos de dis-
tribución prestablecidos y pueden 
variar según el criterio de la auto-
ridad de turno.

No obstante, los márgenes de dis-
crecionalidad son limitados y, ade-
más, su impacto fiscal es menor al 
de las transferencias automáticas.

“Son aproximadamente el 1% 
del PBI, casi el 80% son transferen-
cias corrientes y dentro de ellas el 
grueso es el el Fonid (Fondo Nacio-
nal de Incentivo Docente)”, indicó 
a Télam la directora de Economía 
& Ética, Verónica Sosa.

MÁS DETALLES. En el acumulado 
al 4 de diciembre, los envíos de la 
Nación a las provincias por el Fo-
nid ascendieron a $283.603 millo-
nes y representaron el 24% del to-
tal de transferencias no automáti-
cas corrientes, según el informe de 
la consultora, y Sosa lanzó al res-
pecto una advertencia: “eso Milei 
no lo va a poder recortar”.

“Tampoco podrá recortar las 
transferencias por los déficits de 
las cajas previsionales, que es la 

tercera transferencia en orden de 
importancia”, apuntó, en referen-
cia a los $ 111.001 millones que re-
presentaron cerca del 11% del to-
tal de transferencias discreciona-
les corrientes.

Asimismo, Sosa destacó “los 
dos fondos” creados en 2020 para 
Buenos Aires y CABA, a raíz de los 
aportes girados a la primera para 
fuerzas de seguridad y a la segun-
da en compensación por la rebaja 
de la alícuota de Coparticipación 
del 3,5% al 1,4%.

“Habrá que ver cómo queda eso, 
en función de la presentación que 
hizo CABA para que le restituyan 
las transferencias al 2,95%” ante la 
Corte Suprema y que por estos días 
es motivo de deliberaciones entre 
la Ciudad y la Nación.

En ese sentido, remarcó que “si 
quisieran eliminar el Fondo de For-
talecimiento de la Provincia de Bue-
nos Aires, el impacto sería significa-
tivo, porque quitarle esas transfe-
rencias significa una nómina men-
sual del gasto salarial, el pago de in-
tereses anuales de la provincia o su 
gasto en construcciones”.

Pero además de las transferencias 

corrientes, entre las discrecionales 
también hay recursos de capital y 
en ese aspecto Sosa plantea la du-
da sobre si el gobierno “va a man-
tener las obras que están en ejecu-
ción o que tienen financiamiento 
externo”, una franja en la que, ad-
mitió, “también es bajo el margen 
de reducción”.

Para Alejandro Pegoraro, de 
Politikon Chaco, las posibilida-
des de reducción son mayores, 
ya que “haciendo un primer aná-
lisis en base a los envíos registra-
dos en 2023, apenas un 25% de las 
transferencias no automáticas po-
dría continuar, pero el 75% podría 
ser sujeto a eliminación sin mayor 
inconveniente de tipo legal, aun-
que si político”.

“Entre las transferencias que po-
drían tener cierta seguridad de sos-
tenerse están los recursos del Fonid 
y para las cajas previsionales pro-
vinciales, que por su naturaleza no 
podrían eliminarse a sola firma”.

En términos monetarios, para 
Pegoraro “el monto que podría ser 
eliminado y/o reducido alcanza a 
$1,5 billón y sólo medio billón po-
dría ser garantizado”.

Las transferencias no automáticas 
no son tan fáciles de reducir

mo el IVA y Ganancias, pero al mis-
mo tiempo el gobierno ya avisó que 
tiene planeado recortar las trans-
ferencias no atadas a la copartici-
pación como las destinadas a obra 
pública y gastos corrientes”.

“En ese marco, y como ya ma-
nifestaron algunos gobernado-
res, prevemos también una caí-
da del gasto público provincial”, 
planteó Caprarulo a Télam, pa-
ra detallar: “algunos distritos con 
más autonomía fiscal, o sea con 
mayor capacidad de recaudación 
de impuestos propios como CA-
BA, Neuquén y Tierra del Fuego, 
tendrán más margen de manio-
bra, pero lo opuesto por ejemplo 
le pasará a Formosa, Corrientes y 
Santiago del Estero”.

Por su parte, Pegoraro conside-
ró que “difícilmente las transferen-
cias vayan a la par de la inflación 
durante, por lo menos, los prime-
ros seis meses del año”, debido “al 
salto inflacionario que comenzó 
en diciembre y que continuará du-
rante un par de meses en doble dí-
gito y por la potencial (y casi segu-
ra) caída de la recaudación que li-
mite los envíos no sólo por la mo-
dificación de Ganancias sino tam-
bién por un escenario de estanca-
miento que limite la recaudación 
del IVA y otros tributos menores 
ligados al consumo”.

“Por supuesto que aún hay tiem-
po para ver si se aplican cambios en 
Ganancias o si avanza algún otro 
proyecto como la coparticipación 
del impuesto al Cheque, aunque es-
te último es altamente improbable 
que suceda”, confió Pegoraro a Té-
lam, aunque advirtió que “en cual-

quiera de los dos casos, recortarían 
la tasa de caída, pero no la evitarían 
en el primer tramo del año”.

En cuanto a las estrategias que 

emplearán las provincias, Sosa dio 
por sentado que en muchos casos 
van a “subir Ingresos Brutos, segu-
ramente también el Inmobiliario, 

como ya lo pretende hacer la pro-
vincia de Buenos Aires, aunque hay 
margen para subirlo en casi todas 
las provincias”.

En ese sentido, recordó que “cier-
tos sectores de Ingresos Brutos que 
anteriormente se habían desgrava-
do en los convenios que se hicie-
ron con (el ex presidente Mauricio) 
Macri, que luego quedaron sin efec-
to y algunas provincias volvieron a 
subir las alícuotas, no se descarta 
que lo hagan por esa vía”.

Además de la suba de impues-
tos, Pegoraro añadió los recortes 
de gastos: “ambas herramientas ya 
están en proceso”, indicó, al tiem-
po que señaló que “un importante 
grupo de provincias ya comenzó a 
realizar ajustes en el gasto, aunque 
hasta el momento son (en una bue-
na parte de los casos) más simbó-
licos que realmente significativos 
en términos económicos”.

“Posiblemente la magnitud del 
recorte se podrá verificar al mo-
mento de comenzar los procesos 
paritarios de las administraciones 
provinciales, ya que seguramen-
te el gasto salarial será el principal 
factor de ajuste en el primer año de 
gestión”, anticipó, además de adver-
tir que “la suba de impuestos es un 
hecho, aunque tiene ciertas limita-
ciones, principalmente en Ingresos 
Brutos que es el tributo de mayor 
volumen recaudatorio”.

Como tercera opción agregó al 
menú que algunas provincias “re-
currirán al endeudamiento y no 
se descarta, incluso, que busquen 
nuevamente reestructurar deuda 
en moneda dura ante la complica-
ción que verán a lo largo del año de 
hacer frente a sus compromisos, en 
un año además donde hay una muy 
importante masa de vencimientos 
de capital en dólares”.
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E
l estilo de vida no es algo que 
dependa exclusivamente de 
la voluntad de cada indivi-

duo, se desarrolla en relación con 
las condiciones de vida que nos im-
pone nuestra sociedad. Sin embar-
go, hay un espacio para la libertad y 
la responsabilidad de cada uno so-
bre su propia conducta adecuada 
para conservar o no la salud.

Hay un espacio para informar-
se como el hogar, el periodismo, los 
padres, los ámbitos académicos y 
las políticas de salud. Los hábitos 
nocivos o no, para la salud, se ad-
quieren desde la infancia.

La edad crítica para el inicio del 
consumo de drogas psicoactivas se 
sitúa entre los 12 y los 15 años, con 
factores de protección y de riesgo 
a tener en cuenta.

Más allá de las posibles influen-
cias sociales o de los intereses polí-
ticos, la educación sobre el impacto 
del uso de sustancias psicoactivas 
(de todas, lo que llamamos policon-
sumo) es cada vez más necesaria.

La experimentación con pro-
ductos que modifiquen el sistema 
nervioso central se inicia al pensar 
la posibilidad de consumir “algo” 
que “modifique algo” o “cambiar lo 
que siento” o “divertirme”.

Algunos refieren que buscan re-
lajarse y perder la inhibición, o lo-
grar más impulsividad, e ignoran o 
minimizan las consecuencias de los 
consumos tipo atracón, en periodos 
breves o sea intoxicación y los con-
sumos de varios productos reparti-
dos cada día de manera crónica, a 
largo plazo. Son dos patrones dis-
tintos con impactos distintos para 
la salud de la persona y la sociedad.

No se llega a la búsqueda de fen-
tanilo en un paso. Se inicia un pro-
ceso de desregulación emocional, 
déficit en el circuito de recompen-
sa e impulsividad. Inician con esti-
mulante, como el tabaco y un de-
presor como el alcohol y continúa 
con productos con cafeína, estimu-
lantes y continúa con otro depre-
sor como marihuana y la desregu-
lación avanza.

Y luego requieren más potencia 
en ese vademécum que está hoy en 
la calle y así aparecen otros depre-
sores del sistema nervioso central 
como los opioides. Siempre pen-

Marcela Waisman Campos (*)
Télam

 XDROGAS

Fentanilo y la vida con consumo
La caída de una banda narco en el barrio Villa Fraga de Chacarita, donde se secuestró cocaína, pasta base, fentanilo 

y efedrina puso en evidencia la presencia en la Argentina de este opioide sintético, una droga que es actualmente la 

mayor preocupación de los Estados Unidos en materia de adicciones.
Más datos

Medio millón de 
muertes en todo el 
mundo se atribuyen 
anualmente al consumo 
de drogas, y aún más 
muertes ocurren a 
través de la asociación 
indirecta, se considera 
el uso como un factor 
de riesgo para la muerte 
prematura (OMS 2021).
El alcohol se relaciona 
con tres millones de 
muertes por año y 
el tabaco con ocho 
millones de muertes 
al año. Más de siete 
millones del consumo 
de tabaco directamente 
y aproximadamente 
1,2 millones de la 
exposición al humo 
de segunda mano 
(OMS 2021).
Cada nuevo producto 
que aparece, es un 
nuevo desafío clínico 
para los especialistas 
en adicciones y para 
la sociedad en general 
que persiste paralizada 
y observa. Cuando 
quienes consumen 
fentanilo parecen 
“zombies”, es tarde. 
Antes eran simples 
consumidores que 
beneficiaban al llamado 
dealer y sus eslabones.
Los profesionales de 
la salud y la sociedad 
tenemos el desafío 
cultural a cada nuevo 
producto creado por el 
humano con promesas 
que luego crearán 
intoxicaciones y el 
síndrome de abstinencia. 
Por lo cual el sistema 
de salud recibirá el 
desafío del tratamiento: 
la desintoxicación.

Medio millón de muertes en todo el mundo se atribuyen anualmente al consumo de drogas.

sando que es posible volver al es-
tado basal, es como pensar que 
luego de una fractura de un hueso 
ese hueso será el mismo, pues no. 
Y el mercado sigue y seguirá con-
fundiéndonos en esto de manejar 
el estrés de manera rápida y bara-
ta pero dudamos o minimizamos 
el daño. Es como desinflar las go-
mas del auto y esperar no chocar.

Los opioides surgen como de-
safío del alivio adecuado del dolor, 
que constituye un derecho huma-
no. Los analgésicos opioides han 
demostrado utilidad para el con-
trol del dolor moderado a severo. El 
riesgo de uso inadecuado, del tras-
torno por consumo leve, moderado 
o severo vinculados con opioides o 
con su combinación con otras sus-
tancias, constituye un desafío adi-
cional al manejo del síntoma.

El consumo de drogas de pres-
cripción médica es de alta preva-
lencia, acompañado de una mayor 
prevalencia de casos de sobredosis 
fatales o intoxicación, fundamen-
talmente ligados a opioides, ben-
zodiazepinas y alcohol.

El desvío casual o descuidado de 
opioides es responsable de hasta el 
50% de las muertes, ya que hay to-
lerancia o sea la necesidad de au-
mentar la dosis para conseguir el 
mismo efecto, pero no hay toleran-

cia de la depresión respiratoria que 
producen, algunos ejemplos de es-
tos productos son codeína, morfi-
na, oxicodona en formulaciones 
de liberación rápida y controlada, 
metadona, fentanilo, hidrocodo-
na, entre otros.

EL FENTANILO. Es un opioide 
sintético. Hay dos tipo: el fenta-
nilo producto farmaceutico y el 
fentanilo fabricado ilícitamente. 
El primero es indicado por médi-
cos para tratamiento de dolor in-
tenso, especialmente después de 
una operación o en etapa avanza-
da de cáncer.

Los casos recientes están vincu-
lados con fentanilo fabricado ilíci-
tamente, por su efecto similar a la 
heroína, y a veces se añade, mal 
llamado contaminante, ya que el 
usuario de drogas busca la nove-
dad siempre ante la ausencia de 
resultado con su producto actual, 
por eso policonsumo, el error es 
buscar en el vademécum de la ca-
lle, igual que usar un anteojo no re-
cetado, nunca voy a ver bien y en-
cima voy a dañarme.

Al igual que la heroína, la morfi-
na y otras drogas opioides, el fenta-
nilo actúa uniéndose a los recepto-
res opioides que se encuentran en 
áreas del cerebro que controlan el 

dolor y las emociones.
Después de consumir opioides 

muchas veces, el cerebro se adapta 
a la droga y su sensibilidad dismi-
nuye, lo que hace que resulte difí-
cil sentir placer con otra cosa que 
no sea la droga.

Las actividades de recompensa 
naturales no pueden competir con 
estos productos al inicio y luego 
“lastiman la tecla con la cual sen-
timos placer”.

Cuando una persona progresa de 
leve, moderado a grave en el con-
sumo de alguna sustancia, la bús-
queda y el consumo de la droga se 
apoderan de su vida de recompen-
sa y es un monopolio, donde el res-
to de sus actividades se verán afec-
tadas, desde el ánimo, la cognición, 
el patrón del sueño y del apetito.

Cuando se produce una sobre-
dosis de fentanilo, la respiración se 
puede hacer muy lenta o detenerse 
por completo. Esto puede reducir 
la cantidad de oxígeno que llega al 
cerebro o sea la hipoxia puede lle-
var a un estado de coma y causar 
daños permanentes en el cerebro; 
también puede causar la muerte.

Al dejar de consumir fentani-
lo, se pueden experimentar varios 
síntomas de abstinencia que a ve-
ces comienzan apenas unas pocas 
horas después de haber consumido 

la droga por última vez. Estos sín-
tomas incluyen dolores en múscu-
los y huesos; problemas para dor-
mir; diarrea y vómitos; escalofríos 
con “piel de gallina”; movimientos 
incontrolables de las piernas y de-
seos intensos de consumir la droga.

(*) Neuropsiquiatra, neuróloga 
cognitiva y magister en 

Neuropsicofarmacologia.
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L
os avances en la ciencia y 
la tecnología nos hicieron 
acostumbrar a palabras ta-

les como marcapasos, stents o im-
plantes valvulares, lo que denota la 
profundización de los conocimien-
tos en torno al sistema circulatorio; 
pero, en la misma medida, los ca-
sos de patologías cardíacas van en 
aumento, lo que habla a las claras 
de que el tipo de vida influye no-
tablemente en la aparición de en-
fermedades.

De hecho, en el 90% de los in-
fartos se puede identificar un fac-
tor de riesgo cardiovascular evita-
ble y potencialmente reversible. 
Entre ellos, el más importante es 
el tabaco, pero también una dieta 
no saludable y la falta de ejercicio 
físico. Estos malos hábitos pueden 
conducir a la alteración de las ci-
fras de presión arterial, el coleste-
rol, los lípidos en sangre, la obesi-
dad y la diabetes.

El ataque cardíaco se produce 
cuando se bloquea o se reduce gra-
vemente el flujo de sangre que va al 
corazón. Por lo general, la obstruc-
ción se debe a una acumulación de 
grasa, colesterol y otras sustancias 
en las arterias del corazón, llama-
das coronarias.

Una de las preocupaciones en 
ese sentido, es que las personas 
puedan reconocer cuando están 
ante un incidente de esta natura-
leza porque, cuanto antes actúen, 
mayores serán las posibilidades de 
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 XLANZAN UNA CAMPAÑA PARA DISMINUIR LA MORTALIDAD

La calidad de vida incide 

en el 90 % de los infartos

Los incidentes cardíacos aumentan de manera sostenida, año a año, y afectan a personas cada vez de menor edad.

El sedentarismo, la 

alimentación poco 

equilibrada y los niveles 

de estrés de la vida en las 

ciudades está fuertemente 

asociado al crecimiento 

del número de infartos. La 

consulta médica frecuente 

y la realización de estudios 

sencillos permite advertir 

el estado real de salud y 

emprender desde ahí el 

tratamiento más adecuado.

morigerar sus efectos y, consecuen-
temente, de disminuir los riesgos de 
muerte o de daños incapacitantes.

En ese sentido, la Federación Ar-

gentina de Cardiología lanzó una 
campaña nacional para disminuir 
la mortalidad por infarto, generan-
do conciencia sobre la importancia 

vital de la consulta temprana ante 
la aparición de síntomas.

La Federación Argentina de Car-
diología es una institución científica 

con 50 años de trayectoria que está 
compuesta por 33 sociedades fede-
radas, 5 delegaciones y 25 comités 
científicos de subespecialidades.

A través de un comunicado, la 
organización señaló que “el do-
lor de pecho suele ser la primera y 
más frecuente señal, aunque no la 
única, de la aparición de un infarto 
de miocardio” y la atención médi-
ca inmediata “disminuye las com-
plicaciones posteriores”.

Según la evidencia científica, “los 
pacientes que consultan en la pri-
mera hora de dolor de pecho tie-
nen una mortalidad cercana al 1% 
y los que consultan después de las 
12 horas la mortalidad se acerca al 
10%, o sea que la mortalidad de los 
que consultaron en la primera ho-
ra es 10 veces menor”.

En general, el dolor de pecho oca-
sionado por fallas cardíacas suele 
ser de tipo opresivo en el centro del 
pecho, como un peso sobre el tórax, 
pudiéndose irradiar a los brazos o el 
cuello, e incluso al maxilar inferior.

Por otro lado, este malestar pue-
de ir acompañado de falta de aire y 
transpiración, además de aumen-
tar al hacer esfuerzos y disminuir 
estando en reposo.

En algunos pacientes, el dolor 
se presenta en boca del estómago 
y por eso puede confundirse con 
un malestar o patología digestiva.

“Frente a estos síntomas es im-
portante concurrir a una guardia 
médica”, afirmó el cardiólogo Wal-
ter Quiroga Castro, miembro de la 
FAC. En estos casos, cada minuto 
que pasa cuenta.

Para revertir esta situación, desde 
la FAC advierten que no solamente 
es necesario generar conciencia en 
la población, sino también llamar 
la atención de los profesionales de 
la cardiología. “Es importante dar-
le un momento en cada consulta a 
explicar este tema a los pacientes, 
indagar sobre sus conocimientos 
y dudas para así asesorarlos”, re-
flexionó, al añadir que “con una 
simple conversación podemos lo-
grar un alto impacto y hacer que la 
mortalidad por infarto disminuya”.

Para esto, se recomienda que la 
conversación se sustente en estos 
consejos: explicar qué es el dolor 
de pecho y las diferentes maneras 
en que puede presentarse. Luego 
reforzar la idea de la consulta rá-
pida, incluso si se tuviera la sen-
sación de que el dolor disminuye. 
Finalmente, invitar a los pacientes 
a que compartan esta información 
con sus familiares y amigos.

LA FORMA DE VIDA. La principal 
causa de los fallecimientos por en-
fermedades cardiovasculares es el 
infarto de miocardio. En la mayo-
ría de los casos, estos eventos se 
asocian a factores de riesgo clási-
cos conocidos y, en una propor-
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La actividad física sostenida, la buena alimentación y los cuidados médicos son fundamentales para prevenir los infartos.

ción alta, son modificables y pre-
venibles. Los especialistas le apun-
tan al tabaquismo, al colesterol ele-
vado, a la hipertensión, a la diabe-
tes y a la obesidad. 

Cuatro de cinco infartos se po-
dría eliminar si se dejara de fumar, 
con ejercicio físico regular y una 
dieta sana, rica en frutas y verdu-
ras, lo que no es difícil ni es caro. En 
efecto, no se trata de gastar dinero 
en medicamentos, sino de hacer 
un cambio en los hábitos de vida.

¿Qué efectos provoca no fumar, 
hacer ejercicio y seguir una dieta 
equilibrada? Se reducen la hiper-
tensión arterial, los lípidos (el co-
lesterol y los triglicéridos) y se pre-
viene la diabetes o mejora su con-
trol, si ya se ha instaurado.

Conviene reparar en que la ma-
yoría de las veces el riesgo cardio-
vascular de una persona no se de-
be a un solo factor, sino a varios cu-

yos efectos no se suman, sino que 
se multiplican. 

La conjunción de varios factores 
de riesgo en un mismo individuo 
(alteración de las cifras de la pre-
sión arterial, los niveles de coleste-
rol y de los lípidos altos y diabetes) 
junto a la obesidad abdominal se 
ha denominado síndrome metabó-
lico y cada vez es una realidad más 
frecuente y preocupante. De hecho, 
la obesidad suele interrelacionar-
se con todos esos factores y, a me-
nudo, es la causa de que todos es-
tos parámetros se alteren.

La obesidad y el síndrome me-
tabólico constituyen un problema 
creciente y de especial preocupa-
ción en la infancia.

Desde el punto de vista de la sa-
lud cardiovascular, el tipo de obe-
sidad más peligrosa es la obesidad 
abdominal u obesidad central, es 
decir, el exceso de grasa que se acu-

mula en torno a la cintura y que fa-
vorece la acumulación de grasa al-
rededor de distintos órganos como 
el hígado (obesidad visceral). En los 
hombres, la medida de la cintura no 
debe exceder de los 102 centímetros, 
mientras que las mujeres no deben 
tener más de 88 cm de cintura. Si es-
te síntoma se detectara, podría ser de 
gran ayuda la consulta profesional, 
por ejemplo, con una nutricionista.

El objetivo de la alimentación es 
proveer los niveles de energía que 
cada persona necesita en función 
de su metabolismo y sus requeri-
mientos. Debe incluir verduras, fru-
tas, hortalizas, tubérculos, legum-
bres, cereales integrales, huevos, 
pescado, frutos secos, carnes blan-
cas y en menor grado carnes rojas. 

En el mismo sentido, debemos 
evitar o consumir esporádicamen-
te productos procesados como pre-
cocinados, batidos, zumos envasa-

dos, bebidas alcohólicas, embuti-
dos, snacks, helados, papas fritas in-
dustrializadas, galletitas, chocolate, 
refrescos y cereales de desayuno.

PREVENIR. Practicar de manera 
regular ejercicio físico de intensi-
dad moderada, como caminar a 
buen ritmo entre 30 y 60 minutos 
diarios, al menos 5 días por sema-
na; y seguir una dieta sana y car-
diosaludable son dos pilares fun-
damentales para prevenir el sobre-
peso, la obesidad y, en particular, 
la obesidad abdominal, situacio-
nes que pueden conducir a la al-
teración de varios parámetros del 
organismo, al desarrollo del sín-
drome metabólico y, por lo tanto, 
de distintas enfermedades cardio-
vasculares. 

Como se dijo, para combatir la 
obesidad abdominal, los hombres 
deben mantener su cintura por de-

bajo de los 102 cm de perímetro y 
las mujeres por debajo de 88 cm. 
Y, para combatir la obesidad en 
general, hay que conocer el índice 
de masa corporal (IMC), el prin-
cipal indicador de cuál es nuestro 
peso corporal.

El IMC se obtiene a partir del pe-
so y la altura de cada individuo, e 
indica si una persona tiene un peso 
insuficiente, normal (normopeso), 
sobrepeso u obesidad en distintos 
grados. Estos valores son aporta-
dos por un estudio que, por ejem-
plo, suele realizar la nutricionista.

Además de seguir unos hábitos 
de vida cardiosaludables para evitar 
la obesidad, los expertos hablan de 
otros detalles a contemplar. A par-
tir de los 40 años, hay que acudir al 
médico cada cierto tiempo para co-
nocer los factores de riesgo de cada 
uno. Así, con medir la presión ar-
terial y realizar un análisis de san-
gre se puede saber si la presión ar-
terial, los lípidos y la glucosa (azú-
car) en sangre se encuentran dentro 
de los parámetros de normalidad.

En personas que ya han sufrido 
un primer infarto de miocardio, los 
objetivos de control de estos pará-
metros son más estrictos.

A TENER EN CUENTA. Los resul-
tados de estos estudios, combina-
dos con la edad del paciente y el 
IMC, así como la medida del perí-
metro abdominal, o circunferencia 
de la cintura, permiten estimar el 
riesgo cardiovascular de cada per-
sona, mediante distintas tablas de 
cálculo de riesgo cardiovascular.

En caso de que se detecte un fac-
tor de riesgo alterado, casi siempre 
es posible actuar para corregirlo y 
contrarrestar el riesgo cardiovas-
cular. Actualmente, se dispone de 
un arsenal terapéutico importan-
te para controlar estos factores de 
riesgo. Por eso es vital la consulta 
médica periódica.

Además de los factores de ries-
go cardiovascular clásicos anterior-
mente comentados, el estilo de vida 
actual está conduciendo a la apa-
rición de nuevos factores de ries-
go cardiovascular, como la apnea 
del sueño, el estrés, la contamina-
ción o el consumo de drogas, que 
también hay que evitar y controlar.



12 interés GenerAL Domingo 7 de enero de 2024

P
ese a contar con una obra 
valiosa, el nombre de El-
bio Miguel Woeffray no le 

sonará conocido al ciudadano co-
rriente. Nacido en Colón, criado en 
San José y formado en Concepción 
del Uruguay, el ingeniero Woeffray 
ha estado vinculado a la industria 
avícola, fue docente universitario y 
posgraduado en el exterior en Cali-
dad y Medio Ambiente y en Ener-
gías Renovables. Por estos días, se 
encuentra presentando el libro En-
tre Ríos: el Estado al que le robaron 
la luz, con abordajes y reflexiones 
que superan los ceñidos límites del 

 XESTÁ PENDIENTE EL PROGRAMA DE DESARROLLO ORIGINAL

Víctor Daniel Fleitas

el diario

vdfleitas@gmail.com

Salto Grande, historia de 
un despojo planificado
Con la política energética, a Entre Ríos se la perjudicó en una cifra que oscila entre los 3.000 y los 8.000 millones de 

dólares en las últimas cuatro décadas. La estimación es una de las conclusiones a las que arriba Elbio Miguel Woeffray 

que, en el libro “Entre Ríos: el Estado al que le robaron la luz”, compara las expectativas de desarrollo con la que se 

construyó la represa y lo que efectivamente ocurrió. Para el investigador, las postergaciones de la provincia encuentran 

en esta expoliación sistemática una explicación razonable y fundamentada.

“Con la política 
energética, a Entre 
Ríos se la perjudicó 
en una cifra que oscila 
entre los 3.000 y los 
8.000 millones de 
dólares en las últimas 
cuatro décadas”

El proyecto de desarrollo de Salto Grande sigue pendiente de realización.

cálculo ingenieril.
En diálogo con EL DIARIO, ex-

plicó cómo surgió esa inquietud. 
“La enfermedad de mi esposa y 
un accidente vial que me costó un 
año sin poder caminar, me pusie-
ron ante una encrucijada: depri-
mirme o ponerme a hacer alguna 
cosa que me entretuviera”, recordó 
Woeffray, al asegurar que “apliqué 
a la investigación histórica el mis-
mo método que usaba en la inge-
niería, análisis de datos, deducción 
de resultados probables y compro-
bación experimental, con resulta-
dos sorprendentes”. 

El nervio articular de su última 
obra es el reclamo sobre la propie-
dad de Salto Grande, que fue pen-
sada y gestionada por los entrerria-
nos como una herramienta de cre-
cimiento y desarrollo. “El reclamo 
de propiedad sobre la represa nos 
habilita para ser considerados una 
provincia generadora y por tan-
to dueños de fijar una retribución 
razonable por la energía generada, 

más allá de recibir regalías”, plan-
teó. “La densidad de documenta-
ción legal y técnica que puede di-
ficultar la lectura se hizo necesaria 
para dar solidez argumental al re-
clamo”, explicó. “La magnitud del 
despojo, evaluada según distin-
tos criterios, a lo largo de 40 años 
de operación de la represa, se ubi-
ca entre 3.000 y 8.000 millones de 
dólares”, estimó. 

Lo que sigue es una síntesis de 
la conversación mantenida.

–¿Cómo surgió “Entre Ríos: el 
Estado al que le robaron la luz”? 

–El libro surgió como una nece-
sidad de expresar un sentimiento 

muy profundo que llevo sobre la 
realidad de mi provincia, a la que 
siempre consideré un Estado, co-
mo lo fue durante la Confedera-
ción Argentina.  

El título del material es un jue-
go de palabras, ya que en realidad 
inferimos como una certeza que 
al hablar de luz nos referimos a la 
energía eléctrica. Pero el título tam-
bién nos lleva a otro tipo de luz, la 
que ilumina el camino en la oscu-
ridad, la que nos guía por ejemplo 
hacia el futuro. Y es en eso que ha-
go hincapié: que a nuestra Entre 
Ríos le robaron la luz y la dejaron 
“durmiendo la siesta”. 

Y así, entonces, pasamos de ser 
la provincia número dos del país a 
ser, con suerte, la decimocuarta. Y 
esto, a mi juicio, ocurrió después 
de la muerte de Urquiza, cuando 
infructuosamente López Jordán 
intentó combatir a las tropas na-
cionales, que mandó Sarmiento 
después de declararnos la guerra.  

De allí, aquella condena de cien 

años de atraso se tradujo en falta de 
puentes para comunicarnos con el 
resto del país, ausencia de caminos, 
hospitales y desarrollo. 

El libro trata en particular el des-
pojo que hubo con la obra de Salto 
Grande que fue pensada y gestio-
nada por los entrerrianos, para de-
sarrollar Entre Ríos; y que se apro-
pió la Nación para enviar toda esa 
energía eléctrica al AMBA.  

Los documentos abundan en el 
libro, a pesar de hacerlo un poco 
denso, para justificar lo explicita-
do. Costó mucho conseguirlos, ya 
que la información pública es es-
casa y difícil de hallar.

RAZONES

–¿Se represó el río para resol-
ver el problema de Buenos Aires?

–Sí, con Salto Grande la inten-
ción de la Nación fue solamente 
llevar energía a Buenos Aires. Por 
eso solo habilitó una línea de 132 kv 
hasta Buenos Aires y no hasta Con-
cordia, al pie de la represa.

Nunca estuvo en sus planes los 
objetivos de la Ley Horne de 1936, 
que eran poder cruzar con barcos 
hasta Monte Caseros, regar el norte 
entrerriano, desarrollar con ener-
gía barata a Entre Ríos en general 
y a Concordia en particular.

Solo les interesó llevar energía 
barata al AMBA para desarrollar 
la megalópolis que hoy tenemos, 
que se creó además con el 10 % de 
la población que Entre Ríos ha ex-
pulsado en los cuarenta últimos 
años, según muestran los censos.  

Además, la política fue pagar una 
tarifa mínima que permita abara-
tar el costo de la energía en el Gran 
Buenos Aires, que está suplido por 
centrales térmicas de costo mucho 
más elevado. 

Para muestra, un botón: Con-
cordia, al pie de la represa, es la se-
gunda ciudad más pobre del país.

El costo del despojo, medido en 
términos de tarifa, a lo largo de 40 
años, entre lo pagado a la represa (y 
comparado con Yaciretá) y lo paga-
do por la distribuidora provincial, 
es del orden de los 3.000 millones 
de dólares. 

Es una cantidad similar a la que 
todo el país le giró a Santa Cruz pa-
ra subsidiar su consumo duran-
te 27 años.

Los entrerrianos nos merecemos 
una provincia distinta a la que te-
nemos hoy. Tenemos el mandato 
que nos legaron Ramírez, Urquiza 
y López Jordán, y que abonaron con 
la sangre de miles de gauchos en-
trerrianos, que con lanza, trabuco 
y facón pelearon por su patria chi-
ca. Hoy no hace falta violencia, ni 
armas, pero sí coraje para exigir lo 
que nos corresponde.

En lo particular, me apasiona 
vivir en una provincia que tuvo la 
grandeza de ser una República In-
dependiente llevada por gauchos 
corajudos que pudieron poner de-
lante de sus intereses la visión de 
una Nación Federal.

–¿Qué expectativas tiene con 
el libro?

–Mi intención es que la ciuda-
danía “despierte” y tenga interés 
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políticas de Estado. Hemos estado 
ausentes muchos años en la forma-
ción de políticas públicas, y el rol de 
los colegios de ingenieros ha sido 
estar ausente de estos temas, dedi-
cados solamente a cobrar cuotas y 
tramitar permisos. 

La ausencia de una voz con fun-
damentos técnicos ha permitido 
que la única opinión que se escu-
che es la de los grupos con postu-

ras fundamentalistas, sin razones 
técnicas, y con una mirada ajena 
al desarrollo. Nadie nos invitó a 
un debate sobre la ley “Entre Ríos 
no nuclear”, o sobre la política fo-
resto-industrial, y hoy somos aje-
nos a este desarrollo.

 RAÍCES

–¿A qué se dedicaban sus pa-
dres? ¿De dónde eran los Woef-

fray?
–Mi padre fue empleado público, 

funcionario de Agua y Energía Eléc-
trica. Gracias a él aprendí a querer 
esta profesión. Mi familia viene de 
electricistas, mis tíos abuelos fue-
ron electricistas en Liebig y los que 
quedaron en Suiza, la familia Mo-
risod-Woeffray, fueron pioneros 
en desarrollar la energía en el Va-
lais, mediante una turbina que ge-

“Apliqué a la 
investigación histórica 
el mismo método 
que usaba en la 
ingeniería, análisis de 
datos, deducción de 
resultados probables 
y comprobación 
experimental”

El ingeniero Woeffray es un reconocido docente e investigador de la costa del Uruguay.

en estos temas que son tan sentidos 
para los entrerrianos. La participa-
ción de interesados en las presen-
taciones del libro fue buena, pero 
si analizo la asistencia debo seña-
lar que estuvo centrada en profe-
sionales y preocupados por el tema.

EN COMÚN

–Mirada su producción en re-
trospectiva, ¿puede establecer un 
hilo conductor pese a la diversi-
dad de su obra?

–Hay efectivamente un hilo con-
ductor, que narra la resistencia de 
Entre Ríos a ser avasallada por la 
Nación. Trato de seguirla desde un 
eje que comienza con los jesuitas 
que, a pesar de que la historia ofi-
cial lo niegue, estuvieron muy pre-
sentes en la provincia; tampoco ol-
videmos su impronta en José Arti-
gas, el legado de este en Francisco 
Ramírez, la posta que toma Justo 
José de Urquiza y finalmente Ri-
cardo López Jordán.

Esta actitud rebelde nos costó en 
términos económicos y políticos el 
“exilio” de la provincia. Buenos Ai-
res nunca nos “perdonó” la batalla 
de Cepeda, el Pronunciamiento de 
Urquiza, la batalla de Caseros y fi-
nalmente la osadía de López Jordán. 
Entre Ríos siempre quiso ser un Es-
tado; independiente o no, pero con 
todos los derechos de una Nación.

–Se puede intuir que le asig-
na a la ingeniería un papel so-
cial destacado, cuando en gene-
ral ese campo profesional es más 
bien reservado. ¿Qué aporte cree 
que pueden hacer los graduados 
universitarios en las distintas in-
genierías?

–Los ingenieros le debemos a la 
sociedad ejercer un papel mucho 
más trascendente que el estricta-
mente técnico. Debemos de alguna 
manera ser «prescriptores» de las 
soluciones tecnológicas que avalan 
el desarrollo y ser una voz cantan-
te en cuanto a la determinación de 

neraba energía en la montaña pa-
ra dos pueblos. De hecho, mi pri-
mo Raphael, se jubiló como Presi-
dente de la empresa de energía de 
Sion (Valais-Suisse). ¡Venimos con 
un electrón en el ADN!

–¿Recomendaría la ingeniería?
–A quien se decida a estudiar-

la le diría que es la carrera que le 
permitirá construir el futuro con 
sus propias manos; que la encare 
con cariño. 

De todos modos, hay que re-
ver los planes de estudio. No está 
bien que se realice una inversión 
por parte del Estado y que solo se 
gradúe el 30 % de los ingresantes; 
y que los que egresan estén de seis 
a ocho años para recibirse. Esto es 
un disparate, y se debe a la presen-
cia de materias muy exigentes que 
no hacen a la formación profesio-
nal de fondo del ingeniero. 

Hay que sentarse y discutir este 
tema. Esto arrancó en la Universi-
dad Tecnológica Nacional porque 
cuando se fundó, que era una ca-
rrera para ingenieros que trabaja-
ban en la industria, no había quién 
diera las materias básicas, y se le pi-
dió a la academia de ciencias que 
dé los contenidos y aporte profe-
sores. Y ellos colaboraron con un 
cúmulo de conocimientos teóri-
cos y docentes que estaban más 
ligados a la investigación científi-
ca que a la formación de profesio-
nales prácticos. Y, en general, esta 
perspectiva continúa hasta el día 
de hoy a pesar de haber transcu-
rrido casi 70 años. 








































